



Peña Nieto: los mexicanos “nos autoflagelamos”

- México, con crecimiento y recuperación, afirma
- No cuidar estabilidad es entrar en aprietos, dice



PRESIDENCIA

El presidente Enrique Peña Nieto se reunió en Los Pinos con miembros de la Asociación Nacional de Usuarios de Riego, con quienes dialogó sobre las acciones y las políticas públicas para asegurar un mejor uso del agua en el país.

FRANCISCO RESÉNDIZ

—francisco.resendiz@eluniversal.com.mx

El presidente Enrique Peña Nieto advirtió que en materia económica a veces los mexicanos “nos autoflagelamos” y “decimos que estamos mal”, pero si se ponen las cosas en su justa dimensión se encontrará un país en profunda transformación,

con crecimiento, empleo y recuperación económica: “Si eso es crítico, pues está bien, que cada quien lo califique como quiera”.

Al reunirse en la Residencia Oficial de Los Pinos con usuarios de riego del país, el mandatario advirtió que no cuidar la estabilidad económica, no sólo es poner en aprietos a los gobiernos en materia de recursos, sino

que es poner “auténticamente en aprietos” las necesidades y patrimonio de las familias mexicanas.

A seis meses de que concluya su administración, el Presidente afirmó que están sentadas las bases para que el país siga creciendo, para que los mexicanos sigan teniendo desarrollo, “para que al país le siga yendo muy bien” y se sigan encontrando



condiciones de mayor bienestar para las familias mexicanas.

Tras escuchar a productores agrícolas de diferentes regiones del país —que le pidieron una ampliación presupuestal para los distritos de riego por 400 millones de pesos, pero que el mandatario les dijo que por el momento sería de 200 millones—, Peña Nieto señaló que cuando se habla de crisis financiera la situación nacional no está tan crítica.

“Hace un momento nuestro amigo Elías nos decía, la situación está crítica y no tan crítica, es cierto. Primero, no está tan crítica, cuando hablan de que tenemos crisis económica, bueno, entonces, sí, una crisis donde estamos creciendo económicamente, donde hay mayor generación de empleo, una cifra histórica de empleo, donde la tasa de desempleo se coloca en los niveles más bajos de nuestra historia.

“En donde hay una recuperación del poder adquisitivo de los trabajadores. Bueno, si eso es crítico, está bien, que cada quien lo califique como quiera. Yo, al final de cuentas, creo que hay que darle justa dimensión a lo que sí tenemos y nos han tocado vivir escenarios bien críticos en el mundo, sí es cierto”, puntualizó el Presidente.

Advirtió que “de no haber estado bien apertrechados” y no haber hecho una reforma fiscal en México “a la mejor hubiésemos caído en un escenario de recesión económica que hoy no tenemos”.

Todos los trimestres de esta administración, dijo, “hemos logrado crecimiento económico, hemos logrado generación de empleo, hemos

cuidado la estabilidad económica”.

Afirmó que pese a que puede haber otros países con mayor desarrollo, México se está convirtiendo en una potencia agroalimentaria.

Se pronunció porque todos los esfuerzos que sigan realizando los mexicanos permitan seguir moldeando y edificando “esa nación grande, moderna, potente, que está en ruta y que queramos que realmente se materialice”.

Ante representantes de un millón 360 mil usuarios de agua de riego, el jefe del Ejecutivo federal destacó que 76% del agua potable que se consume en el país es para el sector agrícola, casi 5% para generación de electricidad, 4% para el sector industrial y menos de 15% para consumo humano. Dijo que en 2012 se trataba 47% de aguas residuales y que hoy se trata 64%.

Hizo notar que al concluir su mandato se habrá de llegar a 610 mil hectáreas agrícolas tecnificadas, 28% más de lo proyectado para su administración.

Tras soltar estas primeras cifras, el presidente Peña Nieto dijo que a veces los mexicanos “nos autoflagelamos, decimos que estamos mal y [que] el escenario [es] crítico”.

“Cuando ponemos en contexto las cosas, México, sin duda, es un país que sí está en un proceso de transformación, pero que, además, se ha convertido ya en una potencia agroalimentaria, somos la séptima nación con mayor zona de cultivo en el mundo, la séptima, somos ya el décimo país, el decimosegundo país que más exporta alimentos al mundo, somos el décimo productor de alimentos en el mundo”, precisó. ●

“Cuando ponemos en contexto las cosas, México, sin duda, es un país que sí está en un proceso de transformación, pero que, además, se ha convertido ya en una potencia agroalimentaria”

ENRIQUE PEÑA NIETO
Presidente de la República



'PARA EL SECTOR AGRÍCOLA, 76% DEL AGUA QUE SE CONSUME'

EL PRESIDENTE SEÑALA QUE ES UTILIZADA PARA PRODUCIR LOS ALIMENTOS QUE CONSUMEN LOS MEXICANOS Y QUE SE EXPORTAN AL MUNDO

> PEÑA NIETO: 'HAY QUE DARLE JUSTA DIMENSIÓN A LO QUE SÍ TENEMOS... MÉXICO ESTÁ AVANZANDO PESE A QUE ESTÁ EN UN PROCESO DE TRANSICIÓN'

'NI RECESIÓN NI CRISIS'

ANTE MIEMBROS DE LA ASOCIACIÓN NACIONAL DE USUARIOS DE RIEGO, EL PRESIDENTE ALUDE A QUIENES INSISTEN EN QUE EXISTE UNA CRISIS ECONÓMICA, "PUES ENTONCES", EXPLICA, "UNA CRISIS DONDE ESTAMOS CRECIENDO ECONÓMICAMENTE"

EXPRESA QUE HOY EXISTE MAYOR GENERACIÓN DE EMPLEO, LA TASA DE DESEMPLEO SE UBICA EN LOS LUGARES MÁS BAJOS DE LA HISTORIA Y SE DA UNA RECUPERACIÓN DEL PODER ADQUISITIVO DE LOS TRABAJADORES

'PARA EL SECTOR AGRÍCOLA, 76% DEL AGUA QUE SE CONSUME'. EL PRESIDENTE SEÑALA QUE ES UTILIZADA PARA PRODUCIR LOS ALIMENTOS QUE CONSUMEN LOS MEXICANOS Y QUE SE EXPORTAN AL MUNDO

➤ CRECIMIENTO
ECONÓMICO
IMPACTO | REDACCIÓN

El Presidente Enrique Peña Nieto llamó a todos los mexicanos a continuar realizando esfuerzos que permitan seguir moldeando y edificando una nación grande, moderna y potente.

"Que todos los esfuerzos que sigamos realizando nos permitan seguir moldeando, seguir edificando esa nación grande, moderna, potente que está en ruta y que queremos que realmente se materialice", dijo durante

un encuentro con los usuarios de riego.

Afirmó que "están sentadas las bases para que sigamos creciendo, para que sigamos teniendo desarrollo, para que al país les siga yendo muy bien y se sigan encontrando condiciones de mayor bienestar para las familias mexicanas".

En el salón Adolfo López Mateos de la residencia oficial de Los Pinos, el Primer Mandatario dijo a quienes hablan de que existe crisis económica que entonces hay "una crisis en donde estamos creciendo económicamente.

"Donde hay una cifra récord de empleo, donde la tasa de desempleo se coloca en

los niveles más bajos de nuestra historia, en donde hay una recuperación del poder adquisitivo de los trabajadores", enumeró.

"Si eso es crítico, pues está bien, que cada quien lo califique como quiera, yo al final de cuentas creo que hay que darle justa dimensión a lo que sí tenemos", apuntó el Presidente Peña Nieto, quien estuvo acompañado del secretario de Medio Ambiente, Rafael Pachiano, y del director de la Comisión Nacional del Agua, Roberto Ramírez de la Parra.

En este sentido, consideró que hay ocasiones en las que "nos autoflagelamos y decimos que estamos mal y el escenario es crítico", pero cuando se ponen en contexto

las cosas México, sin duda, es un país que sí está en un proceso de transformación.

Sostuvo que al país le tocó vivir momentos críticos y que de no haber tenido una reforma fiscal, "la verdad es que a lo mejor hubiéramos caído en un escenario de recesión económica que hoy no tenemos", enfatizó el Ejecutivo federal.

Ante integrantes de la Asociación Nacional de Usuarios de Riego (ANUR), Peña Nieto destacó que todos los trimestres de su administración se ha tenido crecimiento económico y se ha cuidado la estabilidad económica.

Descuidar esta última, continuó, "no sólo es poner en aprietos a los gobiernos en materia de recursos, es poner auténticamente en aprietos las necesidades de las familias, es poner en aprietos el patrimonio de las familias", por lo que dejó en claro que para su administración la estabilidad siempre ha sido una prioridad.

Gracias a las transformaciones estructurales, recalco: "México se ha convertido ya en una potencia agroalimentaria. Somos el séptimo país con mayor zona de cultivo en el mundo, somos ya el doceavo país que más exporta alimentos al mundo, somos el décimo productor de alimentos en el mundo, ya estamos mejor".

Junto con las políticas públicas, "las reformas no son un fin en sí mismo, sino sólo un mecanismo, una herramienta, un medio para asegurar que nuestro país sea mucho más moderno, mucho más productivo, que genere oportunidades de empleo, de desarrollo y de realización personal para cada uno de los mexicanos", puntualizó.

A los usuarios de riego expuso que durante su administración se han realizado más de 2 mil 400 obras para el almacenamiento de agua, con capacidad para resguardar 42 millones de metros cúbicos, y más de mil 300 obras de captación de agua

de lluvia con capacidad para 20 millones de metros cúbicos.

También se han destinado recursos para la tecnificación y mecanización del campo, optimizar el uso del agua, que habrá de llegar a 610 mil hectáreas, con lo que se superará en 28 por ciento la meta establecida en el Plan Nacional de Desarrollo, logro que permite ahorrar más de 22 por ciento del líquido empleado para producir alimentos, resaltó.

PEÑA NIETO HA DADO CUMPLIMIENTO A ORDENAMIENTOS DE SEGURIDAD: ZERÓN

El gobierno del Presidente Enrique Peña Nieto ha dado cumplimiento pleno a los ordenamientos en el ámbito de la Seguridad Nacional en donde, por primera vez, se brindó un enfoque multidimensional para las labores de seguridad nacional.

Así lo destacó Tomás Zerón de Lucio, secretario técnico del Consejo de Seguridad Nacional de la Presidencia de la República, en la inauguración, en el Castillo de Chapultepec, del Foro: "Hacia una Política de Estado en Seguridad Nacional en México".

Tomás Zerón resaltó que se han privilegiado los asuntos estratégicos mediante una política integral actual y prospectiva ante cualquier posible impacto en contra de la estabilidad del país.

Ahondó en el rubro de seguridad digital y cibernética, donde el Consejo de Seguridad Nacional ha realizado, de manera conjunta con sus integrantes, las estrategias nacionales de ciberseguridad, de seguridad de la información, así como de políticas en ciberdefensa, esto en referencia a los diversos eventos registrados contra las instituciones nacionales de la banca, en las que el gobierno federal y el sector privado activaron mecanismos existentes, y formalizaron protocolos específicos en beneficio de la seguridad financiera del estado.

El secretario técnico del Consejo de Seguridad Nacional también enumeró algunas de las diversas amenazas a las que el país hace frente día con día, tales como delincuencia organizada transnacional, tráfico de drogas ilícitas, lavado de dinero, tráfico ilícito de armas, trata de personas, entre otras.

Con la representación del secretario de Gobernación, y al inaugurar el evento, el comisionado nacional de Seguridad, Renato Sales Heredia, se dijo convencido de la relevancia que estos espacios ofrecen para el diálogo, la discusión y la generación de ideas.

El comisionado nacional de Seguridad destacó la necesidad de ampliar el concepto tradicional de seguridad nacional, para dar paso a otros alcances, a otras dimensiones para que, en consecuencia, se mejore la lógica en el diseño de las políticas públicas en la materia, por lo que hoy la Agenda de Seguridad Nacional tiene un nuevo carácter preventivo, y un enfoque multidimensional.

Renato Sales advirtió que el objeto de la seguridad nacional ya no gira en torno exclusivamente a la protección del Estado, sino que la nueva conceptualización se centra en la persona humana, en el ser humano, en el respeto a la dignidad de la persona que es fuente y razón de ser de todos los derechos.

Abundó en los nuevos desafíos que enfrenta el Estado, tales como la extrema pobreza y la exclusión social que alimentan los fenómenos de radicalización, mismos que ponen en riesgo la estabilidad en nuestra democracia.

Mencionó que los nuevos desafíos demandan atención para garantizar la seguridad del Estado, razón por la cual esta redefinición de la Seguridad Nacional exige una profunda responsabilidad y una nueva

visión de Estado, que no admite soluciones simplistas ni de corto plazo, para construir soluciones, entre todos, y alcanzar el México en paz que todos anhelamos.

SEGURIDAD, RESPONSABILIDAD COMPARTIDA: RUIZ ESPARZA

Por su parte, el secretario de Comunicaciones y Transportes, Gerardo Ruiz Esparza, se dijo convencido de que la seguridad nacional es una responsabilidad compartida y expresó que es fundamental una visión multidimensional, derivada del acelerado contexto político y tecnológico, en el que la Secretaría a su cargo desarrolla políticas puntuales y programas específicos con acciones concretas, en un rubro esencial para la Seguridad Nacional que son las comunicaciones del país.

Ruiz Esparza remarcó lo concerniente al componente satelital, en el que el Gobierno de la República ha puesto en operación el sistema MexSat integrado por los satélites Bicentenario y Morelos III, así como con dos modernos centros de control que proveen de servicios de seguridad nacional y de Protección Civil, además de generar las condiciones para que la cobertura de los servi-

cios de telecomunicaciones se incremente a lo largo y ancho del territorio nacional.

Destacó el avance de la "Red Compartida", la cual llevará servicios fijos y móviles de la más avanzada tecnología al menos al 92.2 por ciento de la población en los próximos años.

En el evento estuvieron también presentes el Encargado del Despacho de la Procuraduría General de la República, Alberto Elías Beltrán; el Director General del Centro de Investigación en Seguridad Nacional, Alberto Bazbaz Sacal; los miembros de la Comisión Bicameral de Seguridad Nacional senador Luis Humberto Fernández, diputado Enrique Jackson Ramírez y diputada María Cristina Teresa García Bravo; miembros de las Fuerzas Armadas y de los diversos cuerpos de Seguridad Pública y Nacional de nuestro país; académicos y diplomáticos.

El evento concluirá este martes, tras las ponencias de expertos tanto nacionales como extranjeros.



ACCIONES DE SU GOBIERNO EVITARON UNA RECESIÓN, ASEGURA

Situación no es tan crítica, pero nos flagelamos: Peña

El Presidente adelanta que ya se preparan para entregar buenas cuentas y dejar viabilidad financiera a la próxima administración



El mandatario se reunió con los integrantes de la Asociación Nacional de Usuarios de Riego.

Daniel Venegas/México

El presidente Enrique Peña Nieto aseguró que México no vive una situación crítica y consideró que los mexicanos “nos flagelamos y decimos que estamos mal”, pero “cuando ponemos en contexto las cosas, sin duda es un país que sí está en proceso de transformación”.

Señaló que “cuando hablan que tenemos crisis económica, es una donde estamos creciendo

económicamente, donde hay mayor generación de empleos, con una cifra histórica, donde la tasa de desempleo se colocan en los niveles más bajos y hay una recuperación del poder adquisitivo”.

Por ello, dijo, si eso es crítico, está bien, que cada quien lo califique como quiera, al final de cuentas creo que hay que darle la justa dimensión a lo que sí tenemos.

Aseguró también que gracias a que se ha tenido como prioridad la estabilidad macroeconómica

y la reforma fiscal, el país no se encuentra en una recesión.

Detalló que en su administración se llegará a 610 mil hectáreas de riego tecnificadas, que representan casi 28 por ciento más de la meta trazada, lo que significa que se usa menos agua para lograr una mayor producción agrícola.

“(El país) se ha convertido ya en una potencia agroalimentaria, somos el séptimo con mayor zona de cultivo en el mundo, el doceavo que más exporta alimentos

“Al final siempre hay que darle la justa dimensión a lo que sí tenemos”, puntualizó

y el décimo productor”, destacó.

El Presidente reconoció que “nos ha tocado vivir escenarios muy críticos en el mundo, sí, es cierto. De no haber estado ya apertrechados, de no haberse hecho una reforma fiscal, hubiéramos caído en un escenario de recesión económica”.

Al reunirse con integrantes de la Asociación Nacional de Usuarios de Riego, dijo que la estabilidad ha sido una prioridad en su administración y que están sentadas las bases para que siga el crecimiento, el desarrollo y al país le siga yendo bien, encontrando condiciones de mayor bienestar para las familias.

Uno de los participantes reconoció los esfuerzos del gobierno federal y señaló, al referirse a las críticas a Peña Nieto, que “cualquiera que hubiera sido Presidente, en esta época tan difícil, hubiera tenido esas dificultades”.

El mandatario anunció una reasignación financiera de 200 millones de pesos para el sector y al señalar que esta se podrá ampliar, dijo que eso “lo dejamos encaminado, dependerá de las condiciones presupuestarias que tenga Hacienda, ya estamos más encaminados a ir entregando muy buenas cuentas, sobre todo dejando viabilidad financiera a la próxima administración”.

El titular de la Conagua, Roberto Ramírez, destacó el trabajo conjunto que llevan a cabo con Semarnat y aseguró que el campo se encuentra “en su mejor momento” de los últimos 25 años. **M**

#ESCENARIOCRÍTICO

Peña pide dejar atrás autoflagelo

EL PRESIDENTE LLAMÓ A VER DE MANERA POSITIVA AVANCES EN GENERACIÓN DE EMPLEO

SE VA EL AGUA

2400

OBRAS PARA ALMACENAR AGUA EN EL SEXENIO.

1300

PROYECTOS PARA CAPTAR AGUA DE LLUVIA.

POR IVÁN RAMÍREZ VILLATORO
IVAN.RAMIREZ@HERALDODEMEXICO.COM.MX

El presidente Enrique Peña Nieto pidió dejar de lado los "autoflagelos" para ver de manera positiva los avances de generación de empleo y crecimiento económico del país en un contexto difícil en todo el mundo.

"Nos ha tocado vivir escenarios bien críticos en el mundo, sí es cierto. De no haber estado bien apertrechados, de no haberse hecho una Reforma Fiscal, la verdad es que a lo mejor hubiéramos caído en un escenario de recesión económica que hoy no tenemos", dijo el mandatario durante una reunión con integrantes de la Asociación Nacional de Usuarios de Riego (ANUR).

El mandatario recordó que cada trimestre el país ha registrado avances en materia económica, de comercio, de generación de empleo, además de que, aseguró, se han man-

tenido las tasas de desempleo en los niveles más bajos de la historia.

"Si eso es crítico, pues está bien, que cada quien lo califique como quiera. Al final de cuentas, creo que hay que darle justa dimensión a lo que sí tenemos", sostuvo.

Ante representantes del sector agroalimentario, Peña recordó que actualmente el país ocupa el séptimo lugar en el mundo en zonas de cultivo, el 12 en exportación de alimentos y el décimo en producción.

"Nos autoflagelamos, decimos que estamos mal. Cuando ponemos en contexto crítico las cosas, México es sin duda un país que sí está en un proceso de transformación", dijo.

Este cambio se debe, afirmó, a la implementación de políticas en el sector como la tecnificación y mecanización del campo que facilitó que los sistemas de riego utilicen hasta 22 por ciento menos de agua que la que se utilizaba de manera regular.

En lo que va de la presente administración, el gobierno federal tiene registro de la tecnificación y automatización de 610 mil hectáreas de cultivos, que representan 28 por ciento más que la meta trazada en el Plan de Desarrollo Nacional.

"Podrá haber otros países más grandes en territorio, podrá haber otros países con mayor desarrollo, pero México se está auténticamente convirtiendo y desarrollando como una potencia agroalimentaria", dijo el presidente.

Peña Nieto también anunció que habrá un incremento de 200 millones de pesos que serán gestionados a través de la Comisión Nacional del Agua para invertir en proyectos de la ANUR. ■

• La mayor cantidad de agua disponible en nuestro país se destina a la producción de alimentos.

• Al menos 76 por ciento del agua se utiliza en el campo para los alimentos que consumimos y exportamos.

• Otro 15 por ciento se utiliza en el consumo humano de todos los mexicanos en su día a día.

EVENTO EN LOS PINOS

Dimensionar lo que se tiene, pide EPN; niega que haya crisis

Resalta el crecimiento económico y la generación de empleos en su gestión

EDUARDO ORTEGA
eortega@elfinanciero.com.mx

El presidente de la República, Enrique Peña Nieto, rechazó que exista una crisis económica y pidió a la población no autoflagelarse.

El mandatario se reunió en la Residencia oficial de Los Pinos con los miembros de la Asociación Nacional de Usuarios de Riego, quienes le solicitaron incrementar los recursos presupuestales para desarrollar proyectos en el sector.

En ese contexto, el Ejecutivo respondió a aquellos que afirman que nuestro país vive una crisis económica.

“Cuando hablan de que tenemos crisis económica entonces, pues sí, una crisis donde estamos creciendo económicamente, donde hay mayor generación de empleo, una cifra histórica de empleo, donde la tasa de desempleo se coloca en los niveles más bajos de la historia, donde hay recuperación del poder adquisitivo de los trabajadores.

“Si eso es crítico, pues, está bien, que cada quien lo califique como quiera, yo creo que al final de cuentas hay que darle la justa dimensión a lo que sí tenemos”, señaló el mandatario.

“Una crisis donde estamos creciendo, donde hay mayor generación de empleo”

“Nos autoflagelamos, nos sabotamos y decimos que estamos mal y el escenario es crítico”

ENRIQUE PEÑA NIETO
Presidente de México

Peña Nieto puso énfasis en la importancia de las reformas estructurales, las cuales, dijo, sientan las bases para que a México le siga yendo bien.

Destacó que, gracias a la reforma fiscal, nuestro país evitó caer en un escenario de recesión y, por el contrario, todos los trimestres de la actual administración han registrado crecimiento económico.

“Nos autoflagelamos, nos sabotamos y decimos que estamos mal y el escenario es crítico. Cuando ponemos en contexto las cosas, México sin duda es un país que sí está en proceso de transformación, pero que además se ha convertido

3

MILLONES 600 MIL empleos formales se han generado en los que va del sexenio de Enrique Peña Nieto.

ya en una potencia agroalimentaria, somos el séptimo país con mayor zona de cultivo en el mundo”, argumentó.

De acuerdo con el político mexicano, durante su administración se ha logrado generación de empleo y se ha cuidado la estabilidad económica.

“Y ustedes lo saben porque aquí hay generaciones de ya varios años, lo que significa no cuidar de la estabilidad económica. No sólo es poner en aprietos a los gobiernos en materia de recursos, es poner auténticamente en aprietos las necesidades de las familias.

“Es poner en aprietos el patrimonio de las familias, eso es lo que provoca, realmente, un escenario de inestabilidad, que hemos cuidado, y para este gobierno ha sido un tema prioritario”, dijo.

Así, agregó, “están sentadas las bases para que sigamos creciendo y sigamos teniendo desarrollo, para que el país le siga yendo muy bien, y se siga encontrando condiciones de mayor bienestar para las familias mexicanas”.

“HEMOS TENIDO CRECIMIENTO”

Peña Nieto: no hay que autoflagelarse

El Presidente asegura que México es un país que está en un proceso de transformación y se ha convertido en una potencia agroalimentaria

POR ENRIQUE SÁNCHEZ

El presidente Enrique Peña Nieto exhortó a evitar la autoflagelación al decir que “estamos mal” y aseguró que México, “sin duda, es un país que está en un proceso de transformación”.

Reunido con representantes de la Asociación Nacional de Usuarios de Riego (ANUR), el mandatario pidió darle justa dimensión a la situación económica de nuestro país, que hoy muestra estabilidad y rechazó los señalamientos que hablan de crisis económica.

“Cuando hablan de que tenemos una crisis económica, bueno, sí, una crisis en la que estamos creciendo económicamente, donde hay mayor generación de empleo con una cifra histórica, donde la tasa de desempleo se coloca en los niveles más bajos de la historia y en donde hay una recuperación del poder adquisitivo de los trabajadores”.



Foto: Especial

El presidente Enrique Peña Nieto se reunió con representantes de la Asociación Nacional de Usuarios de Riego (ANUR).

Peña Nieto reconoció que aún hay pendientes, pero los avances están demostrados.

“Nos autoflagelamos y decimos que estamos mal y cuando ponemos en contexto

las cosas, México sin duda es un país que está en un proceso de transformación, que además se ha convertido en una potencia agroalimentaria”.

PRIMERA |

“SOMOS PAÍS EN TRANSFORMACIÓN”

Insta Peña Nieto a no autoflagelarnos



Foto: Especial

ENCUENTRO. El presidente Enrique Peña Nieto se reunió en Los Pinos, con miembros de la Asociación Nacional de Usuarios de Riego, con quienes dialogó sobre las acciones y las políticas públicas que esta administración ha implementado en el campo.

Pide dar una justa dimensión a la situación económica que vive el país; admite pendientes

POR ENRIQUE SÁNCHEZ
esanchez@gmm.com.mx

El presidente Enrique Peña Nieto rechazó los señalamientos que hablan de crisis económica en México cuando hay crecimiento, generación de empleo y recuperación del poder adquisitivo de los trabajadores.

Reunido con representantes de la Asociación Nacional de Usuarios de Riego (ANUR), el mandatario pidió darle justa dimensión a la situación económica que hoy muestra estabilidad.

“Cuando hablan de que tenemos una crisis económica, bueno, sí una crisis en la que estamos creciendo económicamente, donde hay mayor generación de empleo con una cifra histórica, donde la tasa de desempleo se coloca en los niveles más bajos de la historia y en donde hay una recuperación del poder adquisitivo de los trabajadores.

“Si eso es crítico que cada quien lo califique como quiera”, expresó.

Luego de hacer un recuento de las políticas públicas implementadas en el sector en favor del millón 360 mil usuarios de módulos de riego en el país, el jefe del Ejecutivo dijo que hay pendientes aunque los avances también están demostrados.

“Nos autoflagelamos y decimos que estamos mal, con un escenario crítico y cuando ponemos en contexto las cosas México sin duda es un país que está en un proceso

de transformación pero que además se ha convertido en una potencia agroalimentaria.

“Somos el séptimo país con mayor zona de cultivo en el mundo, el décimo productor de alimentos y el décimo segundo que más exporta.

REFORMAS

En Los Pinos, Peña Nieto destacó de manera particular que fue gracias a las reformas estructurales que México pudo sortear de mejor forma el panorama complicado, financieramente hablando, que se vivió en el mundo.

“De no haber estado bien apertrechados, de no haberse hecho una Reforma Fiscal la verdad es que a lo mejor sí hubiéramos caído en un escenario de recesión económica que hoy no tenemos.

“Todos los trimestres de esta administración hemos tenido crecimiento económico, hemos logrado generación de empleo, hemos cuidado de la estabilidad económica”.

Y apuntó: “ustedes lo saben porque aquí hay generaciones de hace ya varios años, lo que significa no cuidar de la estabilidad económica, no sólo es poner en aprietos a los gobiernos en materia de recursos, es poner, auténticamente, en aprietos las necesidades de las familias, es poner en aprietos el patrimonio de las familias”.



Somos el séptimo país con mayor zona de cultivo en el mundo, el décimo productor de alimentos y el décimo segundo que más exporta.”

ENRIQUE PEÑA NIETO
PRESIDENTE DE MÉXICO



Foto: Especial

Enrique Peña Nieto dijo que actualmente el 76 por ciento del agua que se consume en el país es para el sector agrícola.

200

MILLONES

de pesos anunció el presidente Enrique Peña Nieto que se destinarán para productores de riego.

9

MIL MDP

se invirtieron en hacer más eficiente el uso de agua en el campo.

28

POR CIENTO

se superó la meta trazada para obras de riego en el campo.

2,400

OBRAS

para el almacenamiento, con capacidad de 42 millones de metros cúbicos, se realizaron.

Quiere un país moderno y potente

EPN llama a continuar la construcción de México

Por **Fernando Nava** >
fernando.nava@razon.com.mx

EL PRIMER MANDATARIO participa en encuentro de Usuarios de Riego; destaca que la nación tiene un rumbo de crecimiento que se ha logrado a lo largo de su sexenio; reconoce momentos difíciles

El Presidente Enrique Peña hizo un llamado para continuar realizando esfuerzos que permitan seguir moldeando y edificando una nación grande, moderna y potente; además, negó que exista una crisis, pues el país tiene bases sustentables para seguir yendo por un buen rumbo.

"Que todos los esfuerzos que sigamos realizando nos permitan seguir moldeando, seguir edificando esa nación grande, moderna, potente que está en ruta y que queremos que realmente se materialice, están sentadas las bases para que sigamos creciendo, para que sigamos teniendo desarrollo, para que al país les siga yendo muy bien y se sigan encontrando condiciones de mayor bienestar para las familias mexicanas", expuso.

Al participar en un encuentro con Usuarios de Riego, el primer mandatario señaló que el país ha ido en un rumbo de crecimiento a lo largo de su sexenio.

"Cuando hablan de que tenemos crisis económica, bueno, entonces, sí una crisis donde estamos creciendo económicamente, donde hay mayor generación de empleo, una cifra histórica de empleo, donde la tasa de desempleo se coloca en los niveles más bajos de nuestra historia; en donde hay una recuperación del poder adquisitivo de los trabajadores", indicó.

Por ello, pidió que cada persona califique la situación en que vive el país y agregó que "al final de cuentas, creo que hay que darle justa dimensión a lo que sí tenemos, y nos ha tocado vivir".

Asimismo, recordó que México ha atravesado momentos difíciles y críticos; sin embargo, gracias a las reformas estructurales, como la Fiscal, el país no ha caído en escenarios de recesión económica.

Al respecto, comentó que las reformas lanzadas durante su gestión no han sido un fin, sino una herramienta para blindar al país ante escenarios futuros.

"Las reformas no son un fin en sí mismo, sino sólo un mecanismo, una herramienta, un medio para asegurar que nuestro país sea mucho más moderno, mucho más productivo, que genere oportunidades de empleo, de desarrollo y de realización personal para cada uno de los mexicanos", puntualizó.

Subrayó que como sociedad no nos debemos "autoflagelarnos", diciendo que estamos mal, cuando México se encuentra en un proceso de transformación.

"Nos autoflagelamos, decimos que estamos mal y el escenario crítico. Cuando ponemos en contexto las cosas. México, sin duda, es un país que **está en un proceso de transformación, pero que, además, se ha convertido ya en una potencia agroalimentaria. Somos el 7º país con mayor zona de**

cultivo en el mundo, el 7º; somos ya el décimo país, el doceavo país que más exporta alimentos al mundo; somos el décimo productor de alimentos en el mundo", dijo.

Nombra logros

En el encuentro el mandatario recordó acciones de su gobierno:

- » **En esta administración** se han realizado más de dos mil 400 obras para el almacenamiento de agua, con capacidad de 42 millones de metros cúbicos.
- » **Se realizaron** más de mil 300 obras de captación de agua de lluvia, con capacidad para 20 millones de metros cúbicos.
- » **Gracias** a las políticas de tecnificación de las áreas de cultivo que hay en el país, hoy se usa 22 por ciento menos agua de la que se requería para producir alimentos en el país, resaltó.

Promete EPN dejar viabilidad financiera

Rolando Ramos
EL ECONOMISTA

EL PRESIDENTE Enrique Peña Nieto afirmó que su gobierno está encaminado a “entregar muy buenas cuentas” al cierre de mandato, sobre todo “dejando viabilidad financiera a la próxima administración”.

En un encuentro con usuarios de riego, que tuvo lugar en Los Pinos, el mandatario mexicano insistió en que a la fecha, a punto de concluir su sexenio, “hay muy buenas cifras y muy buenos números que compartir con la sociedad”.

Los mexicanos, comentó, “nos autoflagelamos, decimos que estamos mal y el escenario crítico”, pero que cuando se ponen las cosas en contexto queda claro que “México, sin duda,

es un país que sí está en un proceso de transformación, pero que, además, se ha convertido ya en una potencia agroalimentaria”.

“Somos el séptimo país con mayor zona de cultivo en el mundo, somos ya el duodécimo país que más exporta alimentos al mundo, somos el décimo productor de alimentos en el mundo. Esto no es menor. Podrá haber otros países más grandes en territorio (...) con mayor desarrollo, pero México se está, auténticamente, convirtiendo y consolidando como una potencia agroalimentaria”, explicó.

Peña Nieto es de la idea que la situación del país “no está tan crítica”.

No puede afirmarse que “tenemos crisis económica”, explicó, cuando “estamos creciendo”, “hay mayor generación de empleo, una cifra histórica de empleo, donde la tasa de desempleo se coloca en los niveles más bajos de nuestra historia, en donde hay una recuperación del poder adquisitivo de los trabajadores”.

“Bueno, si eso es crítico, está bien, que cada quien lo califique como quiera. Yo, al final de cuentas, creo que hay que darle justa dimensión a lo que sí tenemos”, expresó, en defensa de los logros de su administración.



EL MANDATARIO, ayer, en Los Pinos, con usuarios de riego.

Foto: Cuartoscuro

MÉXICO YA ES DÉCIMA POTENCIA EN PRODUCCIÓN DE ALIMENTOS

» El Presidente Enrique Peña destaca avance en sector agroalimentario; confía en que el país mantenga esfuerzos para crecer más; rechaza señalamientos de que hay crisis: "nos autoflagelamos"

13

Pág. _____ Col. _____ Secc. _____ Fecha. _____

■ Rechaza el Presidente que el país esté mal; "hay que poner las cosas en su justa dimensión"

México, potencia agroalimentaria; ya es décima nación productora global: Peña

■ Están sentadas las bases para que continúe la generación de condiciones de mayor bienestar

■ **ÁNGELES CRUZ MARTÍNEZ**

México se convirtió en tres años en una potencia agroalimentaria — lo que no ocurrió en 30 años— y ya se ubica como el décimo país productor de alimentos en el mundo. Esto da cuenta de que no hay una situación crítica porque "nos autoflagelamos y decimos que estamos mal". No es así. Más bien hay que poner las cosas en su justa dimensión, subrayó el presidente Enrique Peña Nieto, e insistió en que los datos sobre el crecimiento del empleo y el poder adquisitivo de los trabajadores que se han logrado en esta administración.

"Si esto habla de una situación crítica, que cada quien lo califique como quiera", pero la evidencia está en cifras positivas que cada trimestre registra la economía nacional. Se ha cuidado la estabilidad económica y están sentadas las bases para que el país siga creciendo con desarrollo, "para que le siga yendo muy bien" y continúe la generación de condiciones de mayor bienestar para las familias.

Insistió en que los resultados positivos se deben a las reformas estructurales, entre ellas la fiscal que permitió hacer frente a condiciones difíciles que se generaron a escala global. "De no haber estado bien apertrechados, a lo mejor hubiéramos caído en un escenario de recesión económica, que hoy no tenemos", subrayó durante el encuentro que sostuvo ayer con la Asociación Nacional de Usuarios de Riego (ANUR).

Advirtió que en este gobierno también se pudieron incrementar los niveles de crédito con bajas tasas de interés para los productores del campo.

En el primer encuentro formal que el mandatario sostuvo con la ANUR, anunció la reasignación de 200 millones de pesos del presupuesto de la Comisión Nacional del Agua (Conagua) para la adquisición de maquinaria. El monto se suma a 300 millones de pesos, previamente comprometidos para la rehabilitación y modernización de los distritos de riego.

Peña Nieto resaltó las acciones emprendidas durante esta administración para mejorar el

uso del vital líquido y la productividad del campo.

Antes, el mandatario escuchó los planteamientos de algunos representantes de los 86 distritos de riego del país, quienes le solicitaron mayores recursos para el sector. Elías Godoy, del módulo de riego 1 del carrizo, en Sinaloa, abogó por los productores indígenas que también deberían poder echar a andar sus proyectos productivos, pero carecen de capital para hacerlo.

"Les encargo a mis indígenas del país. Todavía está a tiempo de echarnos la mano" para beneficiar a esas comunidades con algún proyecto, le expresó a Peña Nieto.

En el acto organizado por la Conagua, su titular, Roberto Martínez de la Parra, insistió en que este gobierno ya no presentará ninguna iniciativa de reforma legal en materia de agua, ni nada que tenga que ver con su privatización.

En su discurso, Peña Nieto resaltó que en el sector hidroagrícola

hay "buenas cifras". Este es el que registra el mayor consumo de agua, con 76 por ciento del total disponible. Otros sectores absorben 15 por ciento, la generación de energía eléctrica 4, y otro porcentaje similar el sector industrial.

Reconoció que además de la política pública, hubo "buena suerte" por las lluvias que cayeron en los últimos seis años. De parte del gobierno se canalizaron recursos para la tecnificación de las redes de agua y la mecaniza-

ción del campo en 610 millones de hectáreas, equivalente a 28 por ciento más respecto de la meta planteada.

Esto se tradujo en 22 por ciento de ahorro de agua para la producción agrícola. Estas son buenas noticias. El titular del Ejecutivo comentó que se han efectuado más de 2 mil 400 obras para el almacenamiento con capacidad de 42 millones de metros cúbicos; se han realizado más de mil 300 obras de captación de agua de lluvia con capacidad para 20 millones de metros cúbicos.

Al puntualizar en los resultados del sector agrícola, el mandatario dijo que México se ubica como el séptimo país en el mundo con mayor zona de cultivo y está en el lugar 12 entre los que tienen los más altos niveles de exportación de alimentos.



BBVA Bancomer prevé TLCAN en 2019 por falta de acuerdos

● La estacionalidad de las importaciones y las reglas de origen automotrices frenan los avances, dice en un análisis

TLCAN: LA BATALLA

ANTONIO HERNÁNDEZ

—cartera@eluniversal.com.mx

La falta de acuerdos en temas controversiales y de alta importancia para México, Estados Unidos y Canadá extenderá la renegociación del Tratado de Libre Comercio de América del Norte hasta 2019, aseguró BBVA Bancomer.

En un comentario sobre la perspectiva de terminar la negociación en los últimos días de mayo, el economista principal del banco, Arnulfo Rodríguez, destacó que los temas polémicos que impactan en la renegociación son la propuesta estadounidense de que trabajadores automotrices con salarios de por lo me-

nos 16 dólares por hora contribuyan con 40% del valor contenido en automóviles y 45% en camiones ligeros, así como la estacionalidad con la que Estados Unidos quiere regular sus importaciones agrícolas, que le permitiría reducir dichas compras del exterior en tiempos de mayores cosechas.

Para el especialista, un factor adicional que complica la renegociación es la demanda estadounidense para establecer una cláusula de expiración automática del acuerdo comercial cada cinco años, a menos de que los tres países decidan continuarlo, y la intención de Estados Unidos de eliminar los mecanismos para la resolución de controversias comerciales o de inversión.

Explicó que el TLCAN aún puede enfrentar meses inciertos antes de conocer su desenlace y que resulta imperativo que los negociadores de México trabajen en alcanzar un acuerdo comercial a favor de las familias mexicanas, así como de las empresas establecidas en el país.

Añadió que hasta el momento las discusiones entre los tres países se han centrado más en el objetivo de EU de reducir su déficit comercial con México.

Rodríguez resaltó que automóviles y camiones contribuyen con alrededor de 70% al déficit comercial en equipo de transporte de Estados Unidos con México y que el comercio de autopartes ocupa el segundo lugar en contribución a dicho balance, con 30%.

“El desacuerdo entre los dos países se debe a que la mitad de los 38 modelos ensamblados en México y vendidos en Estados Unidos no alcanzarían los porcentajes mencionados, lo cual representa una amenaza a la competitividad de la industria automotriz establecida en el país. El impacto sería mucho mayor en las exportaciones de camiones ligeros por la aplicación de un arancel de 25%”, explicó. ●

70%

LA CONTRIBUCIÓN de automóviles y camiones al déficit comercial en equipo de transporte de Estados Unidos con México.

Punto y como

LILIANA MARTÍNEZ LOMELÍ

Los nuevos retos de la conservación de alimentos

Las tecnologías actuales ya no sólo se centran en el alargamiento de la vida de anaquel de un alimento, sino que se orientan también a evitar el desperdicio de comida.

Los métodos de conservación de alimentos han existido desde que el hombre empezó a modificar los alimentos con el calor para hacerlos más comestibles y que se conservaran mejor por mayor tiempo. Hoy en día, estas tecnologías deben responder a diferentes retos no sólo para hacerlos más apetecibles para el consumidor, sino para llenar expectativas de sustentabilidad.

Enlatados, congelados, salazones, ahumados, acidificados, cocidos, pasteurizados, desecados, deshidratados, envasados al vacío, etcétera. Son sólo algunos de los métodos de conservación de alimentos con los que estamos más familiarizados. Cuando hablamos de alimentos frescos, invariablemente viene a la mente y percepción de la mayoría de los consumidores que un alimento fresco es más saludable, puesto que se presume que tiene todas sus propiedades nutricionales intactas. Esto no siempre es así, puesto que algunos métodos además de la conservación, han hecho más saludables algunos alimentos, como es el caso de la pasteurización de la leche.

La conservación de alimentos ha jugado un papel importante en el desarrollo y progreso de las sociedades a través de la historia. Gracias a los enlatados por ejemplo, se pudo alimentar a tropas militares enteras en tiempos de guerra a principios del siglo XX. En un inicio, los enlatados eran vistos como sinónimo del progreso, de las innovaciones y avances tecnológicos que hacían posible la conservación de un alimento fuera de refrigeración con una vida de anaquel que para entonces era muy larga. De esta forma, alimentos como el Spam, un embutido enlatado que, era enviado a los soldados por parte de sus familias, y que entre las décadas de los 50 y 60 era un alimento presente en cualquier ape-

ritivo o fiesta. El Spam se volvió tan omnipresente para dar un efecto "chic" que los comediantes ingleses *The Monty Python* hicieron un *sketch* en donde el Spam aparecería en todos los platillos. De ahí tomaron el nombre para después denominar Spam a todos los correos electrónicos no deseados. Los enlatados pasaron de ser un sinónimo de progreso a ser un alimento que por ser más accesible a todos, era más barato y, por lo tanto, disminuyó su valorización entre la sociedad, amén de que las primeras latas no tenían el recubrimiento que en la actualidad tienen, por lo que su inocuidad por riesgos a la salud era latente con la presencia de la toxina botulínica.

Métodos de conservación como el *sous-vide*, o cocimiento al alto vacío, se hicieron populares en el auge de la *nouvelle cuisine*. Los efectos de la congelación han estado en investigación, y contrariamente a la percepción popular, se ha descubierto que frutas y verduras congeladas no pierden nutrimentos. El reto con la congelación es que frutas y verduras congeladas en ocasiones pierden sus propiedades organolépticas (textura, olor, sabor) que las hacen más atractivas al paladar.

Entonces, el dilema es que no siempre lo fresco es mejor o, por lo menos, hay que definir en qué términos es mejor: ¿de sabor?, ¿de inocuidad?, ¿de propiedades nutricionales? Las tecnologías de conservación de alimentos ya no sólo se centran en el alargamiento de la vida de anaquel de un alimento sino que enfrentan hoy otros retos: por un lado, son útiles para evitar el desperdicio de comida que es uno de los grandes problemas de actualidad que concierne a autoridades, productores y consumidores; por otro lado, deben responder a demandas de una conservación que no modifique sustancialmente las propiedades de los alimentos.



ESTIRA Y AFLOJA | J. Jesús Rangel M.

jesus.rangel@milenio.com

Maricultura para especies endémicas

Se dice fácil, pero no lo es, y lo sabe **Benito Sarmiento**, director de Baja Aqua Farms, la empresa líder en la maricultura de atún aleta azul, al recordar que hace 20 años se hizo la primera captura de 30 toneladas. "Se murieron en el corral en una semana".

Esa experiencia permitió mejorar los sistemas de pesca, de manejo de granjas, de engorda del atún a largo plazo, de conocer mercados. "Solo falta la reproducción para completar el círculo. No será fácil, pero lo vamos a lograr".

Sarmiento habla del uso de tecnología para localización del atún aleta azul, medir la temperatura del agua, escoger piezas grandes, mejorar el sistema de cámaras, de sonares, de monitoreo, de sondas especiales y de seguimiento de corrientes.

"Hoy podemos capturar al día 718 toneladas. Usamos avionetas especializadas para la localización y los pilotos nos avisan cuán-

do debemos actuar. Invertimos 10 millones de dólares en una temporada de captura en un mes. No queremos más pescado sino generar más valor; utilizar tecnología para fortalecer la maricultura".

Baja Aqua Farms tiene como insumos principales la carnada, el combustible y la mano de obra y cuenta con más de 500 proveedores. "Usamos un concepto único que requiere mucho dinero y enfrentar altos riesgos".

De acuerdo con la información de la FAO, la maricultura es la que más crecerá en los próximos años. En México ya se aplica también para la industria pesquera del urel, la lubina y la totoaba, especies endémicas en la zona de Baja California que inversionistas extranjeros pretenden recuperar.

Por cierto, México es el único país que redujo hasta 40 por ciento sus capturas de atún en menos de cinco años para la recuperación de esta especie.

En el tiempo que lleva operando, Baja Aqua Farms invirtió unos 40 millones de dólares en infraestructura, tecnología y capacitación de recursos humanos altamente especializados. En 2017 la empresa mostró su sistema de cuantificación de inventarios y trazabilidad, el más sofisticado en el país, como un ejemplo de transparencia en beneficio de la especie y de la industria.

Cuarto de junto

El SAT implementó con éxito la versión 2 de la ventanilla única de comercio exterior mexicano con apoyo de Axtel/UltraSist. Se mejoran riesgos, niveles de seguridad y más ingresos por el mejor cumplimiento de contribuyentes... Grupo Bimbo continuará en Venezuela a pesar de las restricciones cambiarias, lo que afecta el pago de materias primas, servicios, activos fijos y la operación constante de la producción, distribución y venta. **M**

Piden labriegos a candidatos autosuficiencia en alimentos

Los candidatos a la Presidencia sólo tienen "ocurrencias y generalidades sobre el campo", deben definir la política agroalimentaria que ejecutarán en su gobierno para alcanzar la autosuficiencia alimentaria, señaló Raúl Pérez Bedolla, líder de la Alianza Campesina del Noroeste (Alcano).

Pidió a los candidatos que se desarrollen y fortalezcan los programas de producción de maíz y frijol en zonas marginadas de México acompañados con crédito, seguros, estímulos para producir semillas propias, comercializadoras y fertilizantes.

No es recomendable, dijo, que México quede a expensas de las importaciones de granos básicos, como maíz y frijol; sin que sea una meta a ultranza llegar a la total autosuficiencia alimentaria, sí se debería llegar al estándar de la ONU y de la Ley de Desarrollo Rural Sustentable, de 80 por ciento con producción nacional.

Apuntó que en el sector agropecuario se debe replantear la relación entre los productos básicos y su definición de precios internacionales para apoyar a los productores para que tengan precios atractivos por sus cosechas. Es necesario reforzar la producción de granos básicos y estratégicos que el país requiere para no depender de las importaciones y caprichos de Estados Unidos y Donald Trump.

DE LA REDACCIÓN

"SIGNIFICARÍA REGRESAR A UN PASADO QUE YA PROBÓ SER TERRIBLEMENTE INEFICIENTE"

Autosuficiencia alimentaria de AMLO "es una locura": CEESP

[NOTIMEX]

■ El director del Centro de Estudios Económicos del Sector Privado (CEESP), Luis Foncerrada Pascal, calificó como "una locura" la insistencia de Andrés Manuel López Obrador, candidato de la coalición Juntos Haremos Historia, para impulsar la autosuficiencia alimentaria y evitar depender del extranjero.

El tres veces aspirante a la Presidencia de la República reiteró esta propuesta durante el segundo debate realizado en Tijuana, Baja California, pero aplicar esa medida significaría "regresar a

un pasado que ya probó ser terriblemente ineficiente", acentuó Foncerrada Pascal.

Señaló que la propuesta implica poner barreras al comercio con otras regiones del mundo e incluso al acceso a las nuevas tecnologías para el campo agrícola y las experiencias positivas de otras naciones. "Es como cerrar la economía y nunca más tener acceso a los beneficios", consideró.

México debe especializarse en aquellos alimentos que pueda producir de manera más eficiente y con otros países adqui-

rir aquellos en lo que no es tan eficiente, apuntó el especialista, al citar la teoría del economista inglés, David Ricardo.

Foncerrada Pascal ejemplificó que el imponer la medida sería como acudir a Chiconcuac, Estado de México, para adquirir fresas. "Nos van a salir carísimas porque ahí son malas, chiquitas y sin sabor", comentó.

Lo ideal es que los productores de Irapuato, Guanajuato, vendan los frutos rojos a los de la localidad mexiquense y, a su vez, compren los suéteres de lana que fabrican los otros, apuntó.

Insistió en que el subsidiar a los productores del campo para que México produzca los alimentos que consume, "es una locura y es como irte a la época de las cavernas, cuando se decía sólo voy a cazar en mi territorio y (...) comer lo que se dé en mi huerto".

Para Juan Pablo Rojas Pérez, presidente de la Confederación Nacional de Productores Agrícolas de Maíz de México (CNPAMM), los subsidios mal aplicados han llevado a que la población sea altamente dependiente de éstos porque se carece de atención y asesoría.

■ **Certificar competencias laborales mejora salarios en el campo: Campa Cifrián**

En la presente administración, la STPS ha capacitado a más de 44 mil jornaleros

■ **NÉSTOR JIMÉNEZ**

Durante la presente administración federal se ha capacitado a más de 44 mil jornaleros, sostuvo Roberto Campa Cifrián, titular de la Secretaría del Trabajo y Previsión Social (STPS), durante una gira por Jalisco; aseguró que las certificaciones de las competencias laborales les permiten mejorar su salario y emplearse como mano de obra calificada.

El funcionario federal encabezó una gira de trabajo en el Bioparque de Occidente, donde entregó 98 certificaciones a jornaleros agrícolas, mediante las

que se acreditan con altos estándares nacionales en su trabajo y otorgan prestigio social a las empresas que los emplean, agregó Campa.

“Sabemos en nuestro país que tenemos una deuda con los jornaleros y las jornaleras. Principalmente con ellos, porque la

enorme mayoría de los jornaleros agrícolas son hombres. Sabemos que tenemos una deuda porque hay que avanzar en muchos de los temas que están todavía pendientes. Pero aquí podemos observar claramente que se mejora todos los días”, indicó el titular del Trabajo y Previsión Social.

Junto con el gobernador de Jalisco, Aristóteles Sandoval, Campa señaló que la dependencia aporta recursos para la capacitación de los jornaleros, lo cual, señaló, fue un compromiso hecho en la Conferencia Nacional de Secretarios del Trabajo.

Además, el funcionario inauguró el Centro de Atención Infantil Bio 1, que atenderá a 350 niños por turno, hijos de jornaleros, con la posibilidad de que permanezcan desde las seis de la mañana hasta que concluyan su trabajo; este plantel es el tercero de su tipo en el país.

EMPRESA BIOPARQUES DE OCCIDENTE

Con 25 mdd, van jitomateros por producción 35% mayor

La firma hoy cosecha 95 mil toneladas anuales en sus variedades bola y roma; al cierre de este año espera alcanzar las 140 mil

Frida Lara, enviada/Jalisco

Con una inversión de 25 millones de dólares, la empresa de Bioparques de Occidente prevé aumentar 35 por ciento su producción de jitomates en su planta de San Gabriel, en Jalisco.

La planta produce 95 mil toneladas anuales de jitomate en dos variedades: bola y roma. Al cierre de 2018, se espera llegar a la meta de producción de 140 mil toneladas.

En tres de los cinco campos que tiene la empresa en su planta de San Gabriel —que ya lleva 20 años en el estado— hay albergues, estancias infantiles, escuelas, canchas y otros elementos de trabajo social que necesitan los jornaleros que laboran en las cosechas de Bioparque. Para la construcción de estas unidades, el gerente general de la planta de San Gabriel, Leopoldo López, sostuvo que se invirtieron 5 millones de dólares.

“Siempre estamos buscando la mejora continua a través de la inversión en trabajo social. Tenemos más de mil cuartos, tres estancias infantiles, canchas deportivas, consultorios médicos, medicinas. Todo esto es gratuito para nuestros trabajadores”, dijo en entrevista con MILENIO.



JAVIER RÍOS

Bioparques exporta 90% de su producción a EU.

El gerente indicó que los jornaleros que laboran en la planta de San Gabriel provienen de diferentes estados del país: Veracruz, Hidalgo, Puebla, Sinaloa, Guerrero y del mismo Jalisco.

“Trabajamos muy fuerte con el Servicio Nacional de Empleo para hacernos llegar de estos trabajadores”, indicó.

Aunado a esto, destacó que trabajan con la Secretaría de Educación Pública en los programas educativos que se ofrecen en los albergues (preescolar y primaria).

“Hacemos una inversión social de aproximadamente 20 millones de pesos anuales en trabajadores

sociales, maestros, psicólogos y muchas cosas más que le acercamos a los trabajadores”, enfatizó.

Bioparques de Occidente exporta 90 por ciento de su producción a Estados Unidos y, en ese tenor, López dijo que la renegociación del Tratado de Libre Comercio la ven como un reto.

Con respecto a ampliar su mercado, el gerente dijo que han hecho algunos ensayos, pero definitivamente su mayor mercado es Estados Unidos.

“Estamos trabajando con Walmart, que es uno de los clientes más exigentes en materia de responsabilidad social”, indicó. M

PROGRAMA SUSTENTA

Philip Morris mejora condiciones laborales

Alberto Valiente/**Nayarit**

La cigarrera Philip Morris México, en conjunto con Tabacos del Pacífico Norte, busca mejorar las condiciones de los jornaleros en Nayarit a través del programa Sustenta.

De acuerdo al reporte de sustentabilidad de Philip Morris, su inversión global de programas de responsabilidad social es de casi 30 millones de dólares

El principal objetivo de Sustenta son los migrantes huicholes y coras, que durante la temporada de cosecha del tabaco se trasladan de las sierras a los cultivos de tabaco; se busca garantizarles horarios adecuados de trabajo, así como alojamiento para ellos y sus familias fuera de las áreas de trabajo.

La empresa cigarrera genera 6 mil 500 empleos, mil 500 para productores y 5 mil para jornaleros cada temporada;

de éstos 3 mil son migrantes y 2 mil locales.

"Venimos trabajando desde 2001 garantizando los derechos laborales y de los niños, por lo cual ha sido un proceso en etapas que ha ido mejorando e incrementando," dijo Gonzalo Salafranca, director de Asuntos Corporativos de Philip Morris México.

La inversión además de infraestructura para mejorar las condiciones laborales, también se destina a los llamados CAEI (Centros de Atención y Educación Infantil) en donde se les brinda educación a los niños e inclusive se les otorga un certificado escolar para que continúen con sus estudios.

Durante un recorrido de MILENIO por el municipio de Santiago, Nayarit, jornaleros aseguraron que el programa les ha ayudado a mejorar tanto las condiciones laborales como en las que se encuentran los niños. **M**

GRANOS Y OLEAGINOSAS

APERTURA CIERRE CAMBIO VOLUMEN INT. AB.

MAÍZ	* CENTAVOS DE DÓLAR POR BUSHEL 5,000 BUSHELS POR CONTRATO (1)			
JUL 18	404.25	406.00	1.75	129,412 792,989
SEP 18	413.00	415.00	2.00	43,907 331,454
DIC 18	389.00	425.00	36.00	61,276 530,914

TRIGO	* CENTAVOS DE DÓLAR POR BUSHEL 5,000 BUSHELS POR CONTRATO (1)			
JUL 18	530.25	543.00	12.75	86,023 246,881
SEP 18	547.00	559.75	12.75	32,925 111,988
DIC 18	480.50	578.50	98.00	31,409 111,382

SOYA	* CENTAVOS DE DÓLAR POR LIBRA 60,000 LIBRAS POR CONTRATO (1)			
JUL 18	1,035.75	1,041.50	5.75	79,808 383,800
AGO 18	1,039.75	1,046.00	6.25	12,974 61,462
SEP 18	1,013.00	1,049.00	36.00	6,936 23,685

EXÓTICOS

CAFÉ	* CENTAVOS DE DÓLAR POR LIBRA 5,000 LIBRAS POR CONTRATO (1)			
JUL 18	120.55	120.55	0.00	320 129,327
SEP 18	122.80	122.80	0.00	52 63,358
DIC 18	113.95	126.35	12.40	34 38,245

AZÚCAR	* CENTAVOS DE DÓLAR POR LIBRA 5,000 LIBRAS POR CONTRATO (1)			
JUL 18	12.38	12.38	0.00	995 430,422
OCT 18	12.70	12.70	0.00	0 269,830
MAR 19	13.55	13.55	0.00	0 183,775

ALGODÓN*	CENTAVOS DE DÓLAR POR TONELADA 10,000 TONELADAS POR CONTRATO (4)			
JUN 18	87.46	87.46	0.00	9 115,725
OCT 18	86.30	86.30	0.00	9 115,725
DIC 18	85.55	85.55	0.00	0 144,386